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   地区スローガン ： 「ロータリーから千葉を元気に」
会長方針 ：「温かいクラブ・活気のあるクラブ・調和のとれたクラブ」

■ 会長挨拶 /野口アキ子 会長
　皆さん、こんにちは、新型コロナウイルスの感染者数が、都市部を中心に拡大する中、国の緊
急事態宣言がだされてからちょうど１週間になります。私たち一人ひとりが健康について改めて
考えるチャンスをいただけたように思いませんか？
　４月は RI 理事会が重点分野に定めた「母子と健康月間」になります。日本の「母子健康」の
歴史について調べてみました。戦時中１９４２年（昭和１７年）７月１３日発行の厚生省「妊産
婦手帳」に始まり戦後、１９４７年（昭和２２年児童福祉法が施行され　翌１９４８年（昭和２
３年）に母子手帳に衣替えされたそうです。
　母子手帳は妊娠した母の出産までの医療、日常生活の経過観察を記録し出産後は子どもの健康
チェックや予防接種の記録が付け加えられ、名前通り母と子のためのものになりました。この母
子手帳という名称は、内容訂正が何回か加わりながら昭和４０年に母子保健法が成立したのに伴
い「母子健康手帳」と改名され現在に至っています。「母子健康手帳」と名前が変わっても現在
でも母子手帳という名称の方が親しみがもたれているようです。
母子健康手帳は昭和４５年、昭和４６年、昭和４８年、昭和５２年、昭和５５年、昭和６２年に一部改正があり、全
面改正は昭和５１年、平成４年にも改正されております。　昭和５１年の改正では、従来は医学的に細かい記載が多
くされるような形であったが、母親たちの自主的な記録欄が増え、母と子の健康記録としての性格が強化されたよう
です。
　平成３年には母子保健法の改正に伴い、手帳交付事務が市町村に委譲され、手帳を構成する記録（医学的記録、保
護者等の記録）と情報（行政情報、保健・育児情報）内容については一部自治体裁量に委ねられたようです。
　平成１１年、最新知見による様式の見直しの必要性、幼児期からの肥満予防の重要性などから、１部改正もされて
います。改正内容の主な事項として、①乳幼児突然死症候群対策について、②子育て支援に関する相談機関の情報提供、
③働く女性の出産・育児を支援する制度に関しての情報提供、④母乳栄養について（乳幼児期の栄養を改定：３ヵ月頃
まではなるべく母乳で）以上のような経緯から、母子健康手帳制度は幾多の労苦の末、今日に至っています。ユニセ
スが世界で進めている子どもの成長カードは、出生後からの記録にとどまり、出生前の記録ができないことを考えると、
日本の母子健康手帳の先見性に驚かされ、また、個人情報の本人による管理という現代的課題を先取りしたものでも
あり世界の中でもこれだけ母子健康手帳が普及している国は非常に少ないとも言えるそうです。
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国際キワニス、ライオンズクラブ国際協会、
国際オプチミスト、国際ロータリーの合同声明



  

  

    

総　数 対 象 者

クラブ広報・IT・ロータリー情報雑誌委員会 【委員長】白井貴博【副委員長】平良真人  三宅隆文【委員】*野城隆憲  *前野拓郎  *菊池民雄  *前田善弘

メーキャップ

出　席 欠　席 合　計

累　計

出 席 率

欠　席 出 席 率

名 名 名 名 ％

％

円

円名名

本
日
の
出
席

ニ 

コ 

ニ 

コ 

Ｂ 

Ｏ 

Ｘ

前
々
回
修
正

次
週
の
プ
ロ
グ
ラ
ム

  

  

    

特別4号【2】2020年4月8日Vol-臨時

コロナウイルスで世界中が大変なことになりましたね。私は悔しいけれど高齢者（65 才以上）の一
員に入るので、自分が感染しないように、そして家族をはじめ社員や人様に感染させないように、3
つの「密」を守っております。皆さんも、気が緩まないよう気を付けて下さい。
　3 月の 3 連休の千葉公園の花見客。多かったですね。本当に大丈夫・・・？と思っていたら､案の
定でしたね。自分も甘かったし、国も手を打つのが遅かったと思います。
恐らく、ワクチンなどが開発されるまで、この状態が続くだろうと思っています。
　仕事はスタッフの出退勤を遅らせ、早帰りさせ、出歩かなくて良いように郵送やネット利用。電車
には乗らず車移動する。でも毎日仕事はしております。
　個人的には毎日散歩。懇親会・風呂なしのゴルフ。家飲み、家食。早寝早起き。などなどになってしまいました。
　時間があるので TV のワイドショウはあおり情報なので見ないようにしています。公的情報や考えの確かな人の
意見をネット等で調べて、どれが正しいか？と疑いながら情報を探しています。　
　気分的には「急がず、セコセコせず、頑張らないで、頑張る！”」
皆さん感染しないよう、ストレスを溜めないよう、心安らかに、家に「引きこもりましょう！」

大 森 　 薫

永年の訪問希望地だった南米のペルーの秘境マチュピチ、ナスカの地上絵、ブラジルとアルゼンチン
にまたがるイグアスの滝そしてブラジルのリオのカーニバル見物と、2/20 から 3/3 の 13 日間の
旅に行ってきました。まさにコロナ禍の開始直前の旅となりました。
どこへ行ってもマスクなどしている人もなく、香港や台湾の人はいましたが中国本土からの旅行者は
さすがにおらず、ペルーの首都リマへは片道 40 時間以上も要しましたが、空港の待合室などでは東
洋人とみると怪訝そうな顔を素直に向ける欧米人でしたが、帰りの中継地のニューヨークの JFK 空
港では、現在のパンデミックを予想すらしない米国人の「チャイニーズ・・」と小声で誤解して発す

る声と、ばい菌でも見るような視線を浴びながらの旅となりました。
数日ズレていたら南米はおろか米国にも入れないような状況になるなど想像もできませんでしたが、マスクのマの
字も概念のない予防感覚ゼロの米国人なら、その後の爆発的感染は容易に予測できた旅となりました。
一日も早い感染終焉を迎えられることを念じている毎日です。

山 本 康 昭

皆様如何お過ごしですか？猫の額ほどの庭は春真っ盛りです。先日その庭にある小さな小さな畑を耕
し孫と種まきをしました。発芽を楽しみに毎日観察しておりますが、4 歳の孫が蒔いたので発芽しな
い場合は、苗を買ってこようと思っております。2 月 4 日の通常例会後は地区大会・ＩＭと移動振替
例会が続き、その後指定感染症の影響で 3 月から例会が取消となり、さらに緊急事態宣言まで発出
され、爆発寸前の小生ですが、家族や大切な人を守るためジーっと我慢しております。現在身近に感
じることの無い指定感染症ですが、1967 年あの怪物番組「8 時だよ！全員集合」が始まり、
1974 年ザ・ドリフターズに正式メンバーとなった、志村けんさんの訃報は大きく、とても残念で

した。最後に Stay home を強烈に支持され旅立たれたのだと思います。明るい兆しが無い訳ではありません、有
望薬のアビガンやレムデシビル等が治験中で、早く特効薬として承認されることを願う今日この頃です。さて、恒
例になっております納涼や忘年家族例会が、家族例会として時季を関係なく開催できることに被選理事会にて承認
されました。このパンデミックが収まり次第開催したいと思っておりますので、皆様のご支援ご協力をお願いいた
します。収まるまで我慢して、弾ける準備をしておきましょう。

「ロータリーは機会の扉を開く」そうです扉の向こうには、楽しいロータリーライフが待っています。
藤 﨑 泰 裕

クラブ広報・ＩＴ・ロータリー情報雑誌委員会からのお願い
4 月 7 日に寄稿のお願いを事務局より配信いたしました

随時受付中ですので　どんなことでもいいので寄稿してください


